

längt zu Beginn Erinnerungen an seine Jugend in Würzburg, die knapp und klar seine Verbandschaft mit der mainfränkischen Metropole und dessen Klostern zum Ausdruck bringen. Linsenkampf-Einführung in das Werk des Malers ist eine einflussreiche Interpretation, die man mit mehr als seiner Ausübung bestätigt. – Vomredlich die Wiedergabe der Bilder, wie überhaupt die Volkacher Druckerei Hart wieder eine gelegte Arbeit vorlegt.

Franken. Bilder eines deutschen Landes. Mit einer Einleitung von Hans Ulrich Hoffmann, Frankfurt; Wolfgang Mielich 1971, 3. neu bearbeitete Auflage, Band 9 der Reihe „Deutschland im Bild“, 1972 Abbildg. Glm. 204 28.-. Der Verlag Mielich, der nachhaltig verstand, in seinem landeskundlichen zweiten Typusen Wissen (Städte, Städte, Landschaften, Länder, Mittel- und Ostdeutschland) hier einmal vorge stellt zu werden, legt von neuem einen herausragend ausgerichteten Bildband vor. Hans Ulrich Hoffmann leitet die charmanterwartungsvoll ein. Charakteristika des Landes treffend mit ein klein wenig Stolz bestimmt der gelehrte Dr. Georg Christoph Waller, von Merian anno 1642 gedrucktes Zitat: „Es ist im ganzen Deutschland kein Provinzjoder Landesmythe allein das Land zu Franken...“. Bildverschleiss und Kartierung leben zum respektablen Bildteil über, der immer von neuem ein Loh auf die Fotografen entlockt. Versteht ist – auch einige Male leicht – gut und weniger Bekannte aus ganz Franken in T. auch aus der Luft, so Dinkelsbühl oder die Städte bei Ingolstadt, Frankensalz, oder von herauharten Regn. Regn. Höhenzonen oder Röpfenbergt, rauschende Kleinstädtchen, wie die gekloppte Rand-Kapelle in Altenfurt. Auch die Mainmeile – erfreulicher Weise! – nicht z. B. Hackhausen in Nürnberg Trifftantestadt Langwasser. In dieser abwechslungsreichen Bildfolge findet man auch stilte Winkel an das Fürstlich der Frän

kischen Schrein. – Man freut sich, ein Punkt zu sein!

Literatur zur Flussverbindung in Nürnberg

Am 23. 9. 1972 wurde der Nürnberger Hafen am Main und Donau verbindenden Europa-Kanal eröffnet. Auf drei Publikationen, die aus diesem Anlaß entstanden sind, sei hingewiesen. Die von Blaueyereiung und Nach Nürnberg zur Flussverbindung herausgegebene Festsetzung Staatsakten Nürnberg stellt in Wort und Bild Muchaten und Bedeutung des Kanals dar und bietet farbenreicherdrucksvolle Beiträge; „Bemerkungen an den alten Kanal“ mit zeitgenössischen Illustrationen. Ganz dem alten Ludwig-/Donau-Staatskanal ist eine Ausstellung im Stadtmuseum Fischbach gewidmet, die eine Fülle historischen Materials andeutet. Der von Karl-Heinz Schreyl bearbeitete Katalog ist üppig und interessant bebildert, er enthält zudem zwei eigenständige Abhandlungen von Matthias Meindl: „Das Edlinger Kanaldenkmal von Ludwig Michael Schwanthaler“ und Ernst Richters „Die Passe Caroline.“ – Frankens einzige Wassertafel. Das seltsame Gegenteil zu dieser Ausstellung ist Berndts Tl. eine von den AFAC-Ausstellungen Nürnberg arrangierte „Internationale Ausstellung Europa-Kanal Main-Main-Donau“. Der Katalog bietet Bilder und kurze Fachbeiträge, während gleichzeitig den 13 europäischen Ländern am Wasserweg von der Nordsee zum Schwarzen Meer Gelegenheit, sich in informativen Zahlen besonders zur jeweiligen Branche schicklich vorstellen.

D. S.

Wenzel Sieglitsch: Ochsenfurt. Von der Reichsstädtischen Gemeinde zur Domkapitulären Stadt. Mainfränkische Studien Bd. 1. Heruggen, von „Forsche Mainfrank. Kunst und Geschichte“ v. V. und „Historischer Verein Schreibert“ v. V., Würzburg/Volkach 1972, 211 55, 6 Abbildungen.

Mit der Aktion des Archivars, mehrdeutig ausgedehnt auch in der Würzburger „Meyer-Schule“, entstand diese Sta-

die „in mehrjähriger, nachdenklicher Arbeit“, wie Verfasser mit Recht und Gründung im Vorwort bemerkte. Ein gelungenes Werk! Der Kreis unserer Kenntnis der Main-Gäte, damit der mainfränkischen Geschichte, wird hier ein breiter Bild erweitert. An den Quellen orientiert am „Ägypten“ für diese gilt sich zugleich der geschickte Fachmann zu erkennen und diese schätzungsweise erstaund in kritischer, sorgam überprüfer der Aussage ein deutliches Bild des Freuden der Stadt an der Südspitze des Mainkreises. Nach gründlicher Auswertung der Quellen für Schenkungs-Anlässe, nach Beschreibung der natur- und kulturgeographischen Voraussetzungen sowie seines super, endlich ihre Gedanken zum Wien-dort schildern Weinrich die Beziehungsverhältnisse und die Stadterschaft des Domkapitels, auch, ohne ins Spekulieren zu geraten. Dabei auch Erprobtes (ab S. 180 von zwingender Logik).

Feuchtwanger und sein Landkreis. Ein kleiner Führer durch die Geschichte und die Kunst Feuchtwangers und seiner Umgebung. Bearbeitet von Kurt von Ingelsteden, Kunsthistoriograph, München: Heyold-Verlag 1931. 158 S., viele Abbildungen.

„Es ist schimpflich, in seiner Heimat zu leben und seine Heimat nicht zu kennen“ (Plautus d. A. 423-781). Ein schönes Motto für diesen handlichen, schlichten und gediegenden Führer, dem Landrat Paul Klemm ein treffendes Vorwort voranstellt. „Wenn im Zuge der Gebietsreform des Freistaates Bayern der Niederrheinische Landkreis Feuchtwangen als politisches Gebilde aufhört zu bestehen, so bleiben noch die großen kulturellen und geschichtlichen Werte, die in jahrhundertelanger Geschichte unsere Vorfahren geschaffen haben ...“. Mit Kurt von Ingelsteden als Verfasser wurde die herausragende Interpreti seiner Werte gefunden, kommt man den Autoren doch als geübtsgen Rechtes viele Vorzüge über jenen Teil Mittelfrankens und sicherren

Führer durch die Schärfe Durchwingers. Das alles stellt er nun, gleichsam konzentriert, aber nichts Unhaltiges entgleisend, dem Leser von Geschichte und Gegenwart, nicht nur Zahlen und Tabellen, auch Notwendiges zur Gegenwart, wie z. B. „Mächtige Ansichten im Feuchtwanger“, längig in der Darstellung, auch mit Stein für Stein. Eine Kurzskizze auf der ersten Innenseite des Umschlages, das Landkreissuppen mit Erklärung auf der letzten Umschlagsseite. Literaturverzeichnis und Register der Personen und Sachen ergänzen dieses willkommenen Führer.

Denzelacher Werner: Julian Schaefer von Mengelhausen. Bischof von Würzburg und Herzog von Franken. Eine Skizze. Ein Urkundenkatalog aus dem Bistum. (Politische Gesellschaftsbeschreibung für Geschäftsfreunde nicht im Buchhandel zu haben).

Hohleben, Monogrammatisierung auf dem Rücken, sehr naiv! hergestellt, so bietet sich diese ihrer Tiefentfaltung. Zur vollausgeweiteten Behandlung das große Seitenlief über dem Eingang des Palaisguts gleich über zwei Seiten, auch sehr plastisch klischeut. Kommt das Faksimile der Unterschrift des großen Kirchenfürsten als eigentlicher Titel, auch typographisch eine ansprechende Lösung! Verfasser bringt den Geist der Zeit in ausgegossenes Zusammenhang mit der Persönlichkeit und den Werken Julian Schaefer, dem er höchstig precht wird, indem er das Bistum Schweinfurt bei u. a. den Fluss zur Form und Größe mit knappem, trefflichem Sprach verarbeitet. Daß der alternde Julian es kann kann, war nicht Sache des Verfassers, sondern Platzmangel.

Hinsicht:

Lorenz Cramm d. A. Die Reise auf der Hucht nach Ägypten. Bearbeitung von Hans Möller. Stuttgart: F. A. Beckhaus jun. Westaustraliengraphien zur bildenden Kunst in Reclams Universal-Bibliothek Nr. 111. Universal-Bibliothek II 8111. 1936. DM 2,-.